
 
               

 

変えよう！会 FAX ニュース No.１2 2019 年 11 月 12 日 

ともに日弁連を変えよう！市民のための司法をつくる会（変えよう！会） 

              代表：及川 智志  顧問：宇都宮健児 / 海渡雄一 

       http://change-nichibenren.com ⇐賛同者募集中 

連絡先：国府泰道 TEL 06-6311-9182 FAX 06-6311-9280 

― 意見交換会で全国の弁護士から寄せられた声 ― 
 

 

 

 

チェンジ日弁連 活動資金のカンパをお願いいたします  

（振込口座） みずほ銀行 京都中央支店 普通預金 口座番号３０１０５７１ 

 口座名義 「変えよう会 会計 牧野聡」（かえようかい かいけい まきのさとし） 

法テラスは入金がない場合に法

テラスの代わりに被援助者から徴

収するという面倒でストレスフル

な作業を押しつけてくるのは本当

にやめて欲しい。 

 

授業内容は実務

でほとんど役に

立たない。司法

試験受験資格を

取るためだけに

通った。 

法科大学院っ

て、行きたい人は

行けば良いと思

うが、必須の制度

ではないと思う。 

自分たちが評価されて

いない、見捨てられてい

ると思ってしまう。 

貸与金 

返還 

経済的に本当に苦しい。日弁連から２０万

円もらっても、そういうことじゃない。 

経済的に困った方のために働きたい

と思っても、どうしてもやる気が出な

い。経済的基盤は大事な問題だと思

う。 

こんなに頑張ったのに、こんなに法テラス

って安いのとがっかりしてしまう。 

そのうち、そういう弁護士がいなく

なる危機感がある。弁護士が人並み

に生活できるようにしてほしい。 

弱い人のための仕事をしている弁護士自

身が身を粉にしていて疲弊している。 

 

自分１人が食べていけてプロボノ活動ができ

ていれば良いなあと思っていたが、プロボノの

仲間も減った。 

さすがにこれはおかし

いと思うようになった。 

 

食べていけない人が出てきている。とく

に首都圏の仲間が奨学金や貸与金などを返

しきれなくなっている。 

新人の就職が少し楽になってき

ているのは事実だが、法曹人口の問

題は本気になって取り組むべき。 

目の前の困っている人を

助けたいという弁護士の

良心を国がうまく利用し

ている。 

法テラスの報酬は安すぎる。これでどうや

って事務所を維持していけるというのか。 

全国の弁護士から寄せられた 

この声に応える日弁連に変えよう！ 


